



Penguatan Sikap Teladan R.A. Kartini terhadap Mahasiswa Berdasar pada Hasil Desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat Mathla'ul Anwar

Saraswati¹, Purlilaiceu², Ika Meika², Ari Fajria Novari², Fadhila Malasari Ardini², Trisnawati², Ika Yunitasari², Nur Azmi Rohimajaya², Nenden Suciwati Sartika²

^{1,2} Universitas Mathla'ul Anwar Banten, Indonesia

ABSTRACT

STRENGTHENING THE EXAMPLE OF R.A. KARTINI TOWARDS STUDENTS BASED ON THE RESULTS OF THE DISSEMINATION OF GREAT WOMEN INSPIRATIONAL TALKS MATHLA'UL ANWAR. This community service activity aims to provide empowerment to Mathla'ul Anwar University students based on the results of the dissemination of the Mathla'ul Anwar Inspirational Talk activity for Great Women. This activity was held to coincide on April 21, 2021 with the target of students residing in the Mathla'ul Anwar University environment from various majors or study programs. The holding of the Mathla'ul Anwar Inspirational Talk event was a form of appreciation for the role and struggle of Raden Ajeng Kartini in advancing the nation, especially for women whose roles were still limited at that time. By raising the theme of strengthening R.A. Kartini's exemplary attitude, it is hoped that R.A. Kartini's exemplary attitudes and traits can be transmitted to Indonesian women, especially women in Mathla'ul Anwar University. Through his fighting spirit and attitude, the figure of R.A. Kartini can be an inspiration and able to awaken the younger generation to join the spirit and become a creative person.

Keywords: Community Service, Empowerment, Inspirational Talk, R.A. Kartini, Unma Banten.

Received: 08.06.2021	Revised: 12.10.2021	Accepted: 02.11.2021	Available online, p. 15.11.2021
-------------------------	------------------------	-------------------------	------------------------------------

Suggested citation

Saraswati, Purlilaiceu, Meika, I., Novari, A. F., Ardini, F. M., Trisnawati, Yunitasari, I., Rohimajaya, N. A., & Sartika, N. S. (2021). Penguatan Sikap Teladan R.A. Kartini terhadap Mahasiswa Berdasar pada Hasil Desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat Mathla'ul Anwar. *Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 6(4), 1306-1311. <https://doi.org/10.30653/002.202064.883>

Open Access | URL: <http://ppm.ejournal.id/index.php/pengabdian/article/view/883>

¹ Corresponding Author: Universitas Mathla'ul Anwar Banten, Jalan Raya Labuan KM 23 Cikaliung, Sindanghayu, Saketi, Kabupaten Pandeglang, Banten 42273, Indonesia; Email: saraswatimaulana@gmail.com

PENDAHULUAN

Pentingnya sebuah keteladanan bukan hanya dari kata-kata, tetapi kata-kata itu harus terwujud dalam bentuk berupa kerja, karya, dan kenyataan. Terdapat keselarasan antara kata-kata dengan perbuatan. Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia pengertian keteladanan berasal dari kata "teladan" yang artinya hal yang dapat ditiru atau dicontoh. Salah satu sosok yang dapat dijadikan teladan dan inspirasi yaitu R.A Kartini. Beliau merupakan pejuang sekaligus pelopor kemajuan kaum wanita di Indonesia. Berkat pemikiran dan usahanya, perempuan-perempuan Indonesia memiliki pendidikan dan hak yang sama dengan laki-laki. Dilansir dari situs resmi Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, RA Kartini ditetapkan sebagai Pahlawan Nasional berdasarkan keputusan Presiden Nomor 108 pada 2 Mei 1964. RA Kartini lahir pada 21 April 1879 di Mayong Jepara. Setiap tanggal 21 April di Indonesia ditetapkan sebagai Hari Kartini.

Raden Ajeng Kartini dalam buku *Sisi Lain Kartini* (2016) oleh Djoko Marihandono dan kawan-kawan, berikut sikap-sikap teladan dari Raden Ajeng Kartini antara lain; berani dan optimis, mandiri, sederhana, berwawasan luas dan inspiratif. Kisah perjuangan R.A kartini tentunya patut diapresiasi. Terlebih lagi ada banyak nilai-nilai yang bisa dicontoh dari beliau. Dalam rangka peringatan hari Kartini tahun 2021 ini, dan sebagai wujud kebanggaan, serta penghormatan terhadap Raden Ajeng Kartini, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan melaksanakan kegiatan Peringatan Hari Kartini pada hari Senin, 21 April 2021 dengan tema "Penguatan Sikap Teladan R.A Kartini terhadap Mahasiswa Berdasar pada Hasil Desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat MA.

Tahun-tahun berlalu, namun peringatan Hari Kartini tetap menggema setiap tanggal 21 April. Mungkin saat ini kita tak lagi merasakan keseruan memakai baju-baju adat di sekolah, atau upacara dengan menyanyikan lagu Ibu Kita Kartini karena situasi yang sedang mengalami pandemi. Namun yang pasti, semangat juang kartini dalam memberdayakan perempuan tidak akan berhenti sampai kapanpun. Sebagai Kartini-Katini muda penerus perjuangannya, kita perlu meniru sifat teladan yang dimiliki R.A Kartini. Ibu kita Kartini ialah salah satu pahlawan Nasional yang memiliki peran besar dalam memajukan pendidikan kaum perempuan di Indonesia.

Melalui kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilaksanakan oleh Tim Dosen Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Mathla'ul Anwar dengan judul "Penguatan Sikap Teladan R.A Kartini terhadap Mahasiswa Berdasar pada Hasil Desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat MA" memberikan solusi alternatif dalam memotivasi dan menginspirasi peserta melalui bincang-bincang dengan narasumber, berbagi pengalaman, berbagi tips dan trik untuk menjadi sosok wanita yang hebat dalam bidangnya.

Dengan melakukan penguatan-penguatan positif berupa perhatian dan penghargaan dapat memberi dampak positif kepada peserta berupa tumbuhnya rasa percaya diri sehingga mendorong aktivitas yang produktif sesuai dengan yang diharapkan. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini untuk memberikan penguatan sikap teladan R.A Kartini kepada peserta agar dapat diimplementasikan dalam kehidupan sehari-hari. Lebih jauh, diharapkan kegiatan ini dapat berdampak

positif pada mahasiswa sebagai generasi penerus Kartini masa kini untuk meneruskan semangat juang R.A Kartini.

Adapun tujuan dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini antara lain; untuk memperingati Hari Kartini yang jatuh pada tanggal 21 April setiap tahunnya, untuk menghargai perjuangan R.A Kartini dalam mewujudkan kesetaraan gender di setiap bidang kehidupan, terutama di bidang pendidikan, untuk memberi pemahaman generasi penerus mengenai sikap teladan R.A Kartini. Melalui kegiatan ini diharapkan dapat memberikan manfaat, antara lain mahasiswa dapat menerapkan sikap teladan R.A Kartini dalam kehidupan sehari-hari, dan memberikan motivasi serta menginspirasi peserta dengan menghadirkan deretan narasumber wanita hebat di bidangnya masing-masing.

METODE

Metode yang digunakan dalam pengabdian kepada masyarakat ini berupa pemberian penyuluhan atau sosialisasi secara intens, memberikan motivasi, dan berbagi pengalaman. Adapun penyuluhan yang dimaksud yaitu pemberian materi pengetahuan mengenai sikap-sikap teladan yang dimiliki R.A Kartini yang bisa dijadikan contoh dan dapat diimplementasikan di kehidupan saat ini. Memberikan motivasi dalam hal ini bertujuan untuk menginspirasi peserta dengan memberikan pengetahuan mengenai sejarah perjalanan dan perjuangan R.A Kartini di masa lalu. Selanjutnya berbagi pengalaman dari narasumber sesuai dengan bidangnya, berbagi tips dan trik menjadi wanita yang hebat, dan berbagi pengalaman inspiratif dan memotivasi dengan narasumber.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Bentuk Kegiatan

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh tim dosen Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan dilaksanakan pada hari Rabu, 21 April 2021 dalam rangka memperingati hari Kartini setiap tahunnya. Bertempat di Gedung Aula G. Lantai 2 FKIP, dengan sasaran mahasiswa dari tiap jurusan atau program studi. Kegiatan ini dilaksanakan dengan tetap memperhatikan protokol kesehatan yaitu wajib masker di area kegiatan dan menjaga jarak (peserta dibatasi hanya perwakilan dari setiap program studi). Tema yang diangkat yaitu melakukan penguatan terhadap sikap teladan yang dimiliki sosok R.A Kartini dari hasil desiminasi bincang inspiratif wanita hebat MA.

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat mengenai Penguatan Sikap Teladan R.A Kartini terhadap Mahasiswa Berdasar pada Hasil Desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat MA dilakukan melalui tahapan sebagai berikut:

Persiapan kegiatan meliputi: 1) Kegiatan survei dan permohonan ijin kegiatan pengabdian masyarakat kepada Dekan FKIP Unma Banten dan Ketua LP3M; 2) Pengurusan administrasi (surat-menyurat); 3) Persiapan alat dan bahan serta akomodasi; dan 4) Persiapan tempat.

Kegiatan inti meliputi: 1) Pembukaan dan perkenalan dengan peserta yang menjadi sasaran kegiatan; 2) Materi dari narasumber; 3) Penyuluhan mengenai Sikap Teladan R.A Kartini; 4) Penguatan Sikap Teladan R.A Kartini terhadap Mahasiswa berdasar pada hasil desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat MA; 5) Sesi diskusi/tanya jawab dengan peserta; dan 6) Peserta mengisi *feedback* dan daftar hadir dari *google form*.

Kegiatan penutupan: 1) Pemberian *door prize* bagi peserta yang mampu menjawab pertanyaan; 2) Foto bersama dengan peserta; dan 3) Pembuatan laporan kegiatan pengabdian masyarakat.

Sasaran

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini ditujukan kepada peserta wanita di lingkungan UNMA Banten, antara lain perwakilan mahasiswa di berbagai tingkat dan perwakilan dari himpunan mahasiswa dari tiap fakultas

Output dan Outcome

Output yang didapat dari kegiatan pengabdian masyarakat ini diantaranya adalah:

- 1) Peserta diberikan penguatan mengenai sikap-sikap teladan R.A Kartini yang dapat diterapkan/diteladani dalam kehidupan sehari-hari, tips dan trik menjadi wanita yang hebat, dan berbagi pengalaman inspiratif dan memotivasi dengan narasumber.
- 2) Dari hasil penyuluhan, peserta memahami mengenai isi materi dan di akhir sesi diberikan waktu tanya jawab.
- 3) Peserta mengisi *feedback* melalui *google form*.
- 4) Membagikan souvenir kepada peserta

Sedangkan *outcome* yang didapatkan diantaranya adalah:

- 1) Dengan adanya program pengabdian masyarakat ini diharapkan dapat meningkatkan pengetahuan peserta tentang sikap-sikap teladan yang dimiliki R.A Kartini, selain itu diharapkan menumbuhkan motivasi dan membangun inspirasi peserta dengan berbagi pengalaman dengan wanita-wanita hebat Mathla'ul Anwar.
- 2) Lebih jauh, diharapkan kegiatan-kegiatan serupa dapat berdampak positif pada mahasiswa sebagai generasi penerus Kartini masa kini untuk meneruskan semangat juang R.A Kartini.
- 3) Universitas Mathla'ul Anwar Banten khususnya Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan semakin dikenal sebagai institusi yang mempunyai kepedulian terhadap permasalahan masyarakat khususnya generasi muda.

Keberlanjutan Kegiatan

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat penguatan sikap teladan R.A Kartini terhadap mahasiswa berdasar pada hasil desiminasi bincang inspiratif wanita hebat MA terlaksana dengan baik, mendapatkan respon yang positif dari para peserta. Para peserta terlihat antusias mengikuti kegiatan bincang inspiratif dan mengharapkan adanya keberlanjutan kegiatan ini di tiap tahunnya.

Rekomendasi Tingkat Lanjut

Berdasarkan hasil evaluasi dan monitoring yang dilakukan maka rekomendasi yang kami ajukan antara lain: 1) Kegiatan serupa perlu diadakan kembali secara kontinu untuk meningkatkan pengetahuan, menumbuhkan motivasi, dan membangun inspirasi

para peserta kegiatan; 2) Perlu diadakan kerjasama dengan institusi yang memiliki pengalaman di bidangnya.



Gambar 1. Kegiatan Bincang Inspiratif Bersama Wanita Hebat Mathla'ul Anwar



Gambar 2. Kegiatan Penguatan Sikap Teladan R.A Kartini oleh Tim Pengabdian

SIMPULAN

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini bertujuan untuk memberikan penguatan sikap teladan R.A Kartini kepada mahasiswa sebagai generasi penerus agar dapat diimplementasikan dalam kehidupan sehari-hari.

Kegiatan ini untuk memperingati Hari Kartini yang jatuh pada tanggal 21 April setiap tahunnya. Tujuannya untuk menghargai perjuangan R.A Kartini dalam mewujudkan kesetaraan gender di setiap bidang kehidupan, terutama di bidang pendidikan.

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat penguatan sikap teladan R.A Kartini terhadap mahasiswa berdasar pada hasil desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat MA berlangsung dengan lancar dan mendapat respon positif dari para peserta.

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat penguatan sikap teladan R.A Kartini terhadap mahasiswa berdasar pada hasil desiminasi Bincang Inspiratif Wanita Hebat MA menghadirkan deretan narasumber wanita hebat yang menginspirasi, berbagi pengalaman yang memotivasi para peserta.

REFERENSI

- Ahmadi, A., & Widodo, S. (2006). *Psikologi Belajar*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Daniel, N. (2007). *Implementasi Pendidikan Karakter*. Jakarta: Salemba Jaya.
- Elmubarak, Z. (2008). *Pengantar Pendidikan Berbasis Karakter*. Yogyakarta: Adi Karya.
- Fatchul, M. I. (2011). *Pendidikan Karakter Konstruksi Teoritik & Praktik*. Yogyakarta: Ar Ruzz Media.
- Gischa, S. (2021). *Sikap Teladan dari Raden Ajeng Kartini*. Retrieved January 26, 2021 from <https://www.kompas.com/skola/read/2021/01/26/191843369/sikap-teladan-dari-raden-ajengkartini>
- Hidayat, N. (2015). Metode keteladanan dalam pendidikan Islam. *Ta'allum: Jurnal Pendidikan Islam*, 3(2), 135-150.
- Latif, Y. (2014). *Mata Air Keteladanan; Pancasila dalam Perbuatan*. Jakarta: Mizan.
- Muslich, M. (2013). *Pendidikan Karakter Menjawab Tantangan Krisis Multidimensional*, cetakan ketiga. Jakarta: Direktorat Pembinaan Sekolah Dasar Direktorat Jendral Pendidikan Dasar dan Menengah Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan.
- Narwanti, S. (2011). *Pendidikan Karakter*. Yogyakarta: Familia.
- Samsuri. (2011). *Pendidikan Karakter Warga Negara*. Yogyakarta: Diandra Pustaka.
- Welianto, A. (2020). *Keteladanan yang Bisa Kita Dapatkan dari Tokoh Perjuangan Bangsa, Jawaban Soal TVRI 19 Agustus SMP*. Retrieved January 26, 2021 from <https://www.kompas.com/skola/read/2020/08/19/071500169/keteladanan-yang-bisa-kita-dapatkan-dari-tokoh-perjuangan-bangsa-jawaban>.

Copyright & License



This is an open access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution 4.0 International License, which permits unrestricted use, distribution, & reproduction in any medium, provided the original work is properly cited.

© 2021 Saraswati, Purlilaiceu, Ika Meika, Ari Fajria Novari, Fadhila Malasari Ardini, Trisnawati, Ika Yunitasari, Nur Azmi Rohimajaya, Nenden Suciwati Sartika.